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Hace unos cuantos ayeres, las pantallas 
del cine nos presentaron a una institución 
de la villanía y la violencia, el despiadado 

Darth Vader.

De la mano de George Lucas, pasamos de temerle 
en vida a llorarlo en muerte, pues el mítico 
director logró crear un personaje realmente 
humano.

Pocas veces habíamos visto a un personaje que 
impusiera tanto miedo y respeto, y fue ésta 
impresión causada en los espectadores, la que 
hizo que muchos comulgáramos más con las 
enseñanzas de los Sith que con las de los Jedi.

Desde entonces, ya era evidente que las 
personas, especialmente los jóvenes, buscan 
identificarse con el villano; cosa que no es 
sorpresa porque la gente siempre se siente 
atraída por el poder y la fuerza.

Si tuviéramos que definir la figura de villano a lo 
más básico, diríamos que es alguien que busca 
hacer valer sus intereses sobre todas las cosas; 
énfasis en el “todas”. En otras palabras, un 
villano es quien ejerce el sistema a su favor, o lo 
violenta para obtener resultados, pero siempre 
busca cumplir sus objetivos a como dé lugar.

De todos los villanos creados y concebidos, a 
quienes les podemos conocer su lado humano 
son los más recordados en la cultura popular, y 
por lo tanto en nuestra memoria colectiva.

Esto se debe tenemos más herramientas para 
conectar con quien vemos en pantalla; entonces 
el villano no es un ente de maldad, sino un 
humano haciendo valer sus convicciones, 
equivocándose, o reaccionando al entorno que 
lo rodea.

La película “Joker” logró de manera excelsa hacer 
humano a uno de los villanos más inhumanos del 
universo de ciencia ficción. La obra del director 
Todd Phillips, enaltecida con la actuación de 
Joaquin Phoenix, es una oda a la empatía.

También es una fuerte crítica a los sistemas que 

rigen nuestra vida: el sistema social y el sistema 
gubernamental. La película pone el foco sobre 
personas que son víctimas de su entorno; gente 
sin poder para sobrellevar sus condiciones de 
vida.

Nuestro país puede relacionarse profundamente 
con esta película. En la obra se aprecian 
manifestaciones civiles que se radicalizan por 
la represión sistemática, podemos ver cómo 
los recortes presupuestales del gobierno 
le destruyen la vida a gente enferma, y, 
particularmente en Yucatán por los índices de 
suicidios, podemos relacionarnos con cómo 
ignoramos a quienes padecen enfermedades 
mentales.

La película generó controversia por la presunta 
violencia que contiene, pero lo que hace falta 
aclarar es que no se trata de violencia gráfica, 
sino de la promoción a una sincera empatía 
hacia el villano.

Esto puede ser peligroso considerando lo 
expuesto anteriormente, que las personas 
buscan identificarse con los villanos.

En concreto, a la comunidad le asustaba que 
se difundiera la idea de que está justificado 
disparar contra inocentes por tener una historia 
de vida trágica. Este miedo no es infundado pues 
es una realidad que se vive en las escuelas y 
puntos de reunión en Estados Unidos.

Por esta histeria colectiva, en nuestra ciudad de 
paz han ocurrido dos presuntas amenazas de 
tiroteos en escuelas.

La primera fue la semana pasada en la UADY. 
Al parecer un joven pensó que era gracioso 
advertirles a sus amigos que iría a disparar a 
su facultad, estos mensajes se difundieron, y 
ocasionaron que se cancelaran clases y que se 
iniciaran investigaciones en su contra.

La segunda fue este pasado fin de semana en el 
instituto Alianz. En esta ocasión, un ex alumno 
fue víctima de calumnias, ya que se difundió una 
imagen en la que se usaron fotos suyas en las 
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que aparece con pistolas de aire, y un mensaje 
adjunto que indicaba que planeaba acudir al 
Alianz a disparar junto con otro compañero.

Esta imagen creó conmoción entre los padres 
de familia, lo que ocasionó que la institución 
emitiera un comunicado explicando lo 
sucedido.

En ambas situaciones los jóvenes tomaron 
decisiones imprudentes (mandar una broma 
de mal gusto a sus amigos, y tomarse fotos 
con armas) que fueron utilizadas en su contra, 
y se exageraron hasta el punto de que tuvieron 
que afrontar procesos legales.

La situación es delicada, porque si bien se 
debe cortar de raíz cualquier amenaza a la 
seguridad colectiva, la reputación de estos 
jóvenes ha sido dañada por un acto sin malicia, 
de acuerdo a lo que se sabe actualmente.

También deja que pensar la reacción de la 
sociedad, que si bien fue de alerta funcional, 
en el momento se propagó información falsa y 
se infundió miedo. Por esto, me pregunto si los 
padres de familia que entraron en conmoción, 

¿son héroes por movilizarse contra un villano?, 
¿villanos por señalar inocentes?, o ¿humanos 
preocupados y susceptibles a la violencia?

Otro punto para reflexionar, que normalmente 
es pasado por alto, es el impacto que tienen 
estas amenazas en la conciencia de los 
jóvenes estudiantes. Nuestros niños van 
a la escuela con miedo a morir, y este es un 
temor real y justificado; necesitamos hablar 
más sobre esto, pues esta situación puede 
repercutir severamente en su salud mental.

“Joker” está tan bien hecha, que por momentos 
uno se olvida que está ante un villano; más aún, 
nos olvidamos que es un villano por su severa 
enfermedad mental. El guasón de Phoenix 
apela a las masas porque es fácil identificarse 
con un villano, y más con uno que es víctima 
del sistema; ahora, si alguien se identifica con 
este personaje en un nivel más profundo, lo 
más probable es que necesite ayuda médica.

Ojalá que si algo deja está película en 
la sociedad no sea ser reactivos ante la 
amenaza de violencia, sino preventivos en las 
enfermedades mentales.
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- Consulta ciudadana por ampliación 
    de mandato en Baja California
- Enfrentamientos en Michoacán y Guerrero
- Espionaje internacional en el sector energético mexicano
- Renuncia líder sindical Carlos Romero Deschamps

Por Baltasar Barbolla

- Jaime Bonilla es un cáncer para 
la democracia mexicana. – aseguró 
con indignación la abogada para dar 
inició a la charla de ésta semana, en 
compañía de los amigos de siempre 
en el restaurant Balmoral – Como 
el presidente a principio de su 
administración, Bonilla hizo uso de las 
consultas ciudadanas para sustentar su 
pretensión anticonstitucional, y como 
las de López Obrador, la de Bonilla igual 
careció de cualquier tipo de credibilidad.

-De acuerdo, no puede tener ningún tipo 
de credibilidad una consulta ciudadana 
sobre un tema tan trascendental como 
el periodo de mandato del gobernante 
en la que solo participaron cincuenta 
y tres mil cuatrocientas personas de 
un padrón de más de dos millones. – 
coincidió la reportera – El escenario es 
más claro si consideramos que tres de 
cada cuatro personas que acudieron 
a votar, votaron por Bonilla en los 
pasados comicios.

- Además, se reportó que varias 
personas no pudieron votar por diversos 
incidentes, y que algunas casillas no se 
instalaron donde se había publicado 
que se instalarían. – añadió el analista

- Mala difusión para convocatoria baja, 
y fuerte movilización de simpatizantes; 
Bonilla aprendió bien de las consultas 
ciudadanas de Andrés Manuel.

- También le aprendió a Andrés Manuel cómo 
redactar las preguntas a su favor. – comentó el 
escritor – La boleta presentaba dos opciones, 
votar por el “Proyecto 2” cuya descripción era 
“llevar a cabo una contrarreforma para limitar 
el periodo de gobierno a dos años”, o votar el 
“Proyecto 5” que decía que implicaba “mantener 
la reforma aprobada para que permanezca un 
proyecto de cinco años en el gobierno”. Para los 
que sabemos del tema, es evidente el atentado 
comunicacional que llevó a cabo Bonilla contra 
la democracia mediante esta boleta; tanto el 
vocabulario usado, como la connotación 

Jaime Bonilla Valdez, 
gobernador de 
Baja California, y el 
presidente López 
Obrador. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL
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del mensaje le daban una ventaja 
inmoral.

- Como simpatizante de Morena, 
comprendo y comparto la indignación 
ante las acciones de Jaime Bonilla, 
pero no estoy de acuerdo con que 
se le adjudique el tema a nuestro 
presidente. Él, como muchos grandes 
líderes del partido, se ha manifestado 
en contra de estas acciones; incluso 
dijo que la consulta ciudadana era 
una pena. – alegó el consultor

- Así como los líderes de Morena, 
el presidente dice estar en contra, 
pero cuando le piden tomar acciones, 
entonces se lava las manos. Peor aún, 
días antes de la consulta acudió a 
Baja California para estar con Bonilla, 
este movimiento fue interpretado por 
los morenistas del estado como una 
demostración de apoyo al próximo 
gobernador.

- El hecho que no tome cartas en el 
asunto no significa que esté a favor, 
significa que respeta la autonomía 
de los Estados. Por donde veas, su 
postura y la de los líderes de Morena, 
es la adecuada, esperar a la sentencia 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. – respondió el consultor

- Tanto AMLO como sus partidarios 
pudieron tomar medidas partidistas, 
o el mismo Andrés Manuel pudo 
intervenir debido a su obligación 
de velar por el estado de derecho.  
– explicó el político – Pero no lo 
hicieron, porque están tanteando las 
aguas para ver si es viable promover 
la ampliación de mandato a nivel 
nacional a favor de Andrés Manuel.

- Habrá que ver cómo se desarrollan 
las intenciones de López Obrador, 
pero por mientras vale la pena hacer 
notar que se acaba de aprobar en el 
Senado la revocación del mandato. 
– recordó la empresaria, y luego 
se dirigió a la mesa – Quería ver si 
podrían explicarme… aún no me 
queda claro por qué Jaime Bonilla iba 
a estar solo dos años en vez de seis, e 
hizo que se aumentara.

- Yo te explico. – respondió la 
jurisconsulta – Hace cinco años se 
aprobó un decreto en Baja California 
para empatar las elecciones locales 
con las federales, y así poder ahorrar 
en logística, recursos, y demás. Ya con 
este acuerdo aprobado, a principio 
de este año el Instituto Estatal 
Electoral de Baja California emitió la 
convocatoria para la gubernatura del 
Estado en el periodo de noviembre 
del 2019 hasta el 2021. Dos semanas 
después de esto, una diputada, 
esposa del diputado que presentó 
la iniciativa para la ampliación de 
mandato, presentó una impugnación 
para aumentar el plazo cinco años. 

Se añadió a la convocatoria, pero 
esta sentencia fue controvertida, y 
mientras estaba en discusión, Bonilla 
presentó su solicitud a la candidatura 
en marzo.

- Entonces, ¿se inscribió cuando la 
convocatoria indicaba que eran cinco 
años? – preguntaron en la mesa.
- No, era bien sabido que esos 
términos se encontraban en 
discusión, tanto así que el plazo de 
dos años seguía presente en todas 
las publicaciones de la convocatoria.  
–continuó la abogada - A pesar de 
esto, Bonilla alegó en que  hubo un 
error procesal que le violaba sus 
derechos electorales, y presentó un 
recurso para estar en funciones por 
un periodo de cinco años. El Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación concluyó en mayo que 
el periodo de la gubernatura debía 
ser de dos años, y Bonilla ganó las 
elecciones en junio. Es por todo esto 
que cuando en julio el congreso 
aprobó la fatídica Ley Bonilla para 
reformar la Constitución local y 
aumentar el periodo de mandato, 
todo el país le reprochó al Congreso 
local de Baja California su ataque a 
los principios democráticos del país. 
Ahora queda en manos de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación la 
interpretación sobre si la ley es o no 
constitucional.

- Ya entiendo, - dijo la empresaria – 
Entonces, así como con la consulta 
que se acaba de organizar, Bonilla 
ha buscado crearse argumentos 
para fundamentar su pretensión de 
aumentar su mandato, aunque estos 
argumentos carezcan de toda fuerza, 
validez, y legalidad.

- Así es, - contestó la abogada – a 
pesar que ni el dos por ciento del 
padrón participó en la consulta, con 
el resultado a su favor, Bonilla puede 
llenarse la boca de que el pueblo 
quiere la ampliación de su mandato. 
Como bien dices, bajo un argumento 
sin fuerza, validez, ni legalidad.
 

.  .  .

 
- Cuando el martes me llegó la 
notificación al celular del atentado en 
Michoacán, me alarmé. – compartió el 
editorialista a la mesa – Ya estamos 
acostumbrados a recibir noticias 
de enfrentamientos violentos y 
atentados, pero un saldo de catorce 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Integrantes del Ejército 
Mexicano repelieron el ataque 
de un grupo de delincuentes, 
en Tepochica , Iguala, Guerrero.
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muertos es demasiado. Ahora, 
imaginen mi reacción horas después 
al recibir la notificación del atentado 
en Guerrero que dejó un muerto más 
que en Michoacán.

- Noticias tristes de compartir porque 
independientemente si fueron 
civiles armados, militares, o policías, 
todos eran mexicanos. – lamentó la 
reportera – Lo sucedido en Michoacán 
fue una emboscada en el municipio de 
Aguililla, un grupo de más de treinta 
civiles armados atacaron a un grupo 
de policías que, por mandato judicial, 
escoltaban a una madre y su hija a la 
ciudad de Morelia. El grupo armado, 
que usaba armas de alto calibre y 
se transportaban en cinco vehículos 
blindados, dejó a catorce policías 
federales sin vida y ocho heridos.

- Escuche que el responsable del 
atentado fue el Cártel Jalisco Nueva 
Generación, al parecer dejaron unas 
pancartas sobre los coches con un 
mensaje en el que se adjudicaban el 
hecho. – mencionó la jurisconsulta

-Según el gobernador de Michoacán, 
Silvano Aureoles, este fue un acto 
para confundir; sin embargo, las 
investigaciones no han definido 
nada aún. – aclaró el consultor – 
Recordemos que en la zona hay una 
intensa disputa entre este cártel y 
grupos de autodefensas.

- Habría que preguntarse si los 
ataques de Guerrero y Michoacán 
están relacionados, y si fueron 
planeados por el mismo grupo 
delictivo. – planteó el político – Aún 
no ha sido identificado el grupo de 
civiles armados que en Tepochica , 
Iguala, Guerrero, atacaron a un grupo 
militar que atendía un llamado de 
emergencia. Cabe mencionar que 
por este enfrentamiento murieron 
catorce civiles armados y un militar.

- Es preocupante que en menos de 
cuarenta horas haya habido dos 
enfrentamientos con un saldo de más 
de dos decena de vidas. Del de Iguala 
nos enteramos por medio del vocero 
de la Coordinación Estatal para la 
Reconstrucción y la Paz de Guerrero, 
quien publicó el reporte policiaco 
correspondiente. Se reportó que 
tras el enfrentamiento se pudieron 
asegurar armas de alto poder y tres 
vehículos que se habían reportado 
como robados. – informó el analista

- Vale la pena mencionar que 
esto sucedió en vísperas de que 
el presidente López Obrador 
haya utilizado buen parte de sus 
conferencias mañaneras para 
presentar sus cifras y proyecciones 
felices respecto a la seguridad 
nacional, de la mano de integrantes 
de su gabinete y el Ejército.  

- No importa cuánto discurso difunda 
el presidente, la realidad pesa más 
que sus palabras. – aseguró el 
editorialista – En lo que va de su 
administración han subido punto 
cuatro por ciento los índices de 
homicidios dolosos; se registraron 
en los primero nueve meses del 
año doscientas cuatro agresiones 
en contra de fuerzas federales, que 
dejaron un saldo de once muertos y 
casi noventa heridos; y hace tan solo 
dos semanas, tres miembros de la 
Guardia Nacional fueron abatidos en 
Guerrero.

- Coincido, ya es tiempo de que 
la administración federal se dé 
cuenta de que su estrategia no está 
funcionando; tanto los números como 
la sangre en calle son muestra de 
eso. –reflexionó el político – Se debe 
empezar por modificar la estrategia 
de comunicación del presidente, 
porque actualmente se piensa que 
el ejecutivo federal es laxo contra 
la delincuencia por los “fuchis”, 
“guacalas”, y las “acusaciones con 
sus mamás”, de Andrés Manuel. Estas 
expresiones de nuestro presidente 
no solo promueven una imagen 
permisiva ante la delincuencia, 
también ofenden a los mexicanos 
que sufren  todos los días por la 
inseguridad y esperan soluciones.

 
.  .  .

- El Wall Street Journal, Univisión, y el 
equipo de Carlos Loret de Mola nos 
trajeron esta semana una historia 
digna de convertirla en película… 
bueno mínimo serie. – bromeó el 
consultor, mientras se dirigía a la 
mesa – De acuerdo a estos, la empresa 
mexicana Oro Negro contrató a la 
agencia de inteligencia británico-
israelí “Black Cube” para obtener 
información comprometedora de 
altos funcionarios de PEMEX.

- Yo pude leer la columna de Carlos 
Loret, - intervino el escritor - según el 
yucateco, Oro Negro le pagó a “Black 
Cube” para investigar a funcionarios 
de PEMEX, ya que mientras Lozoya 
era titular, les tumbaron contratos 
por no querer entrar en su sistema 
institucionalizado de sobornos.  

- Cabe mencionar que el dueño de 
Oro Negro, Gonzalo Gil White, es 
acusado por los tenedores de bonos 
de su empresa por malos manejos 
administrativos, y afrenta orden 
de aprehensión y ficha roja por 
parte de la INTERPOL. – presentó el 
editorialista – Lo bueno es que no 
estamos acá para definir quiénes 
son los buenos y quiénes los malos, 
en la vida real raramente es así, solo 
estamos para comentar y tratar de 
esclarecer lo sucedido.

- Hablas con verdad, amigo 
editorialista. – concedió el político 
– A pesar de lo que afronte o no Gil 
White, las acciones emprendidas por 
su empresa nos aclaran el panorama 
de la corrupción que permea 

Gonzalo Gil White, director 
general de la firma Oro Negro.
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PEMEX; y es que lo descubierto no es 
cosa menor.

- Así es, se filtraron grabaciones en 
las que los espías de “Black Cube” se 
hacían pasar por inversionistas de 
Emiratos Árabes Unidos interesados 
en comprar una compañía del sector 
energético mexicano, y se reunían con 
José Carlos Pacheco Ledesma y Luis 
Sergio Guaso Montoya, ambos altos 
funcionarios de PEMEX en el sexenio 
de Enrique Peña Nieto. – informó la 
reportera.

- El primero de ellos, Pacheco 
Ledesma, fue quién más boqueó en 
las grabaciones. El ex funcionario dijo 
con toda la casualidad posible que él 
trabajaba en PEMEX por ser amigo 
del secretario particular de Peña 
Nieto; que los directores recibían 
hasta cinco millones de dólares por 
contrato; que los sobornos entraban 
mediante las empresas de familiares 
de funcionarios corruptos; que el 
gestor de sobornos de Lozoya era 
Froylán Gracia García, quien cobraba 
cien mil dólares por cita; y que uno 
de los principales funcionarios en el 
sector energético, Carlos Morales, 
habría donado con este esquema dos 
mil millones de pesos a la campaña 
de 2012 de Enrique Peña Nieto. – 
complementó el analista

- José Carlos Pacheco y Luis 
Sergio Guaso no fueron los únicos 
funcionarios espiados, el Universal 
advirtió  en 2017 que “Black Cube“ 
estaba operando en el territorio 
nacional. – dijo la empresaria – Con 
toda la información recabada, Oro 
Negro demandó al gobierno federal 
en un panel de arbitraje contemplado 
en el Tratado entre México, Estados 
Unidos, y Canadá. De igual forma, 
de acuerdo al Wall Street Journal, 
hay investigaciones por corrupción 
en PEMEX en las que participan el 
Departamento de Justicia de Estados 
Unidos, el FBI de Houston, la Fiscalía 
de Distrito del Este de Nueva York, y la 
Comisión de Bolsa y Valores de Miami.

- De primera vista puede molestar 
que una empresa que tiene una carga 
tan fuerte de identidad nacional, 
como lo es PEMEX, sea sujeta a 
investigaciones por otra soberanía; 
sin embargo, no debemos perder de 
vista que Petróleos Mexicanos es 
a fin de cuentas una empresa, y por 
lo tanto es sujeta a investigaciones 
si hay un mal uso de los recursos 

que la gente le invierte. – explicó la 
abogada – Habrá que ver la reacción 
del gobierno federal, porque estas 
investigaciones pueden acarrear 
sanciones para PEMEX, y debido a 
que ahora no representa estabilidad 
ni certidumbre, es necesario un plan 
de acción establecido para evitar una 
crisis energética.
 

.  .  .

 
- Y siempre sobre el tema del sector 
energético, trascendió esta semana 
que próximamente renunciará Carlos 
Romero Deschamps a la titularidad 
del Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República Mexicana, 
a pesar que su periodo termina en el 
año 2024, debido a que afronta varias 
denuncias. – presentó a la mesa la 
reportera.

- Cómo Mora en la Suprema Corte… - 
dijo una voz de la mesa.

- Así es, de hecho el presidente 
López Obrador habló del tema en su 
conferencia mañanera y aseguró que 
no había negociación alguna, que si 
Deschamps se retiraba de su cargo 
era para poder dedicarse a resolver 
sus problemas legales. – comentó el 
analista.

- Las acusaciones que afronta no 
son menores, sus opositores lo 
denunciaron ante la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación 
de Delincuencia Organizada por 
delincuencia organizada, lavado 
de dinero, evasión y defraudación 
fiscal, y enriquecimiento ilícito. – 
complementó el editorialista.

- Recordemos que al inicio de 
su sexenio, Enrique Peña Nieto 
arremetió fuerte contra los sindicatos, 
y por momentos parecía dudosa la 
permanencia de Deschamps como 
líder de su sector, pero al final hubo 
armonía. Distinto fue el caso del 
sindicato de maestros, ya que su líder, 
Elba Esther Gordillo, pisó cárcel, 
aunque ahora esté en libertad.

- Nos toca estar al tanto de cómo 
evolucionan las denuncias contra 
Carlos Romero para vigilar, si es el 
caso, que no haya impunidad y se 
devuelva el recurso que se robó. – 
reflexionó la empresaria – Escenario 
complicado, pero es a lo que debemos 
de aspirar.

Carlos Romero Deschamps, 
secretario general del 

Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República 

Mexicana.
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EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

“COPARMEX NACIONAL HA 
PARTICIPADO EN REUNIONES 
CON CASI TODOS  LOS 
SECRETARIOS DE ESTADO Y 
CON EL MISMO PRESIDENTE, 
EL DIÁLOGO EXISTE PERO 
EL PROBLEMA ES QUE HAY 
PROYECTOS DISTINTOS 
DE NACIÓN Y PROYECTOS 
ECONÓMICOS Y SOCIALES 
DIFERENTES”

90 años promoviendo el desarrollo 
y la democracia en México: 
José Antonio Loret de Mola

“Hay que hacer una 
autocrítica muy fuerte dentro 
del sector empresarial porque 
sin duda ha habido excesos y 
omisiones y hoy tenemos que 
ver para adelante”.

El nacimiento de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana surge después 
de una convención de la Confederación 

de Cámaras Nacionales de Comercio e 
Industria que congregó a representantes de 
distintas cámaras de comercio, industria, 
minería, agricultura y ganadería para 
estudiar el proyecto del entonces Presidente 
de la República Emilio Portes Gil sobre 
la reglamentación del Artículo 123 de la 
Constitución, el cual rige las relaciones 
laborales en el país y del que depende la Ley 
Federal del Trabajo.
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EspecialEspecialEspecial

En dicha reunión, su fundador Luis G. Sada, 
propuso la creación de un sindicato patronal 
que se ocupara de la representación 
empresarial para efectos de lo dispuesto 
por el Artículo 123 y su reglamentación. 
En general, para defender los legítimos 
intereses de sus afiliados ante los distintos 
órdenes y poderes de gobierno y ante todo 
tipo de organizaciones.

Desde entonces han pasado 90 años, 
y hoy en día la Coparmex se mantiene 
como una de las organizaciones más 
críticas, representativas e influyentes del 
empresariado mexicano, así lo comentó 
José Loret de Mola Gomory, presidente de 
Coparmex-Mérida.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
el líder empresarial comentó que en el 
pasado la ley de cámaras obligaba a las 
empresas, dependiendo de cada sector 
productivo, a pertenecer a una cámara, pero 
en el caso de Coparmex, la gran diferencia 
es que la participación es voluntaria.

Asimismo, precisó que en Yucatán nace 30 
años después de la fundación de Coparmex, 
como Centro Patronal de Mérida, fundado 
por Don Fernando Ponce G. Cantón, quien 
fue el primer presidente. “El segundo 
presidente fue mi abuelo Alejandro 
Gomory y al cabo de algunos años se le 
cambia el nombre a Centro Empresarial 
de Mérida, que es cuando se adhiere a la 
Confederación asumiendo la misma visión, 
misión, principios y estatutos que nos rige 
como organización hoy en día”.

El entrevistado, destacó que en 90 años 
de vida de este organismo empresarial 
“Ha sucedido de todo, vimos la conclusión 
de un régimen político, se ha transitado 
por mucho desde a estructuración del 
Estado, pasando por definir la economía 
de mercado donde teníamos un Estado 
grande que operaba industrias y sectores 
completos, después vino la expropiación 
petrolera y luego se fue deformando a una 
situación en la que el gobierno operaba 
cines, bares, restaurantes, hoteles y esa no 
era la tendencia del mundo, la tendencia del 
mundo capitalista moderno, que a pesar de 
ser un modelo imperfecto como todos, es 
el que más desarrollo ha podido generar 
en algunas economías y países y que ha 
acortado la brecha entre las economías de 
las clases populares y algunos sectores de 
la población”. 

México ha transcurrido por todo eso –
continúa-, y en el pasado reciente se 
recrudece con la famosa “docena trágica” 
que son los sexenios de Echeverría y 
López Portillo, donde hubo momentos en 

los que se le llamaba hasta 
traidor a la patria a quien 
quería emprender y crear 
una empresa . Si algo tenía 
el sistema político mexicano 
en el pasado es que movían 
el péndulo de un lado a 
otro como se les antojaba 
hasta que se perdieron los 
equilibrios y todo era extremo 
tristemente.

El nuevo gobierno federal

Ahora nos encontramos con 
una nueva administración 
federal que a escasos diez 
meses de haber iniciado, su 
visión y política, refiriéndonos 
a temas económicos y sociales 
y quizás también políticos, no 
es compartida por Coparmex.

“Tenemos diferencias y éstas se han 
manifestado de todas las formas, desde 
la forma respetuosa, la enfática y hasta 
la exigencia tal y como nos lo ha marcado 
nuestro presidente nacional y seguiremos 
diciendo lo que está mal, externando 
nuestra opinión y lo que consideramos que 
hay que corregir”.

“También hay que decir que hay que hacer 
una autocrítica muy fuerte dentro del 
sector empresarial porque sin duda ha 
habido excesos y omisiones y hoy tenemos 
que ver para adelante”.

El gobierno en turno está modificando 
leyes sin tener conciencia de las graves 
afectaciones que pueden acarrear, por 
ejemplo, si un empresario no pagaba 
impuestos existía una ley que decía que 
recibiría un castigo, pero hoy con las 
reformas que se están haciendo, como 
por ejemplo el de la extinción de dominio, 
un error contable es equiparable a una 
defraudación fiscal y hasta enemigo de 
la patria puede resultar, peligrosamente 
se están mezclando temas económicos y 
políticos, señaló. 

“Es una circunstancia compleja porque 
la política pública que se está tratando 
de desarrollar  en algunos aspectos va 
en contra de algunos de los principios 
e incluso de las mismas garantías 
individuales por las que hemos luchado 
todos a lo largo de la historia del país, 
durante muchos años luchamos contra 
un sistema que a discreción manejaba 
la ley y por eso se formaron los órganos 
autónomos, precisamente, para ser pesos 
y contra pesos dentro del Estado”.

La Confederación 
Patronal de la 
República Mexicana 
(Coparmex) fue 
fundado el 26 de 
septiembre de 1929, 
en Monterrey, Nuevo 
León, por Luis G. 
Sada, en épocas 
complejas para la 
economía en un país 
que venía saliendo 
de una revolución, 
en pleno proceso 
de recomposición 
en un Estado 
que controlaba, 
prácticamente, todo.
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Recordemos –abundó-, que hay un 
Congreso de mayoría del partido del 
presidente y están aprobando leyes 
que ni siquiera son socialistas, sino 
híbridos, y no tienen idea de a dónde 
nos van a llevar.

De acuerdo en el combate a la 
corrupción

Más adelante, Loret de Mola Gomory 
expuso que el tema fundamental es 
entender que lo que esta administración 
federal propone es acabar con la 
corrupción. “Y en ese tema estamos 
al 100 por ciento de acuerdo con el 
presidente de la República, bienvenido 
ese planteamiento valiente”.

“Pero para acabar con la corrupción 
se están haciendo muchos cambios, 
son demasiados a la vez y además 
no tiene expertos en temas jurídicos, 
constitucionales ni fiscales pueden 
acabar creando crear más problemas 
en vez de solucionarlos”.

“Por eso hemos pedido al gobierno federal priorizar una 
agenda y de ahí hacer grupos para analizar lo que es 
importante y lo que es urgente y empezar a trabajar todos 
como sociedad, de la mano para que podamos transitar a 
un mejor país. Hacerlo de una manera desordenada y por 
ocurrencias no es que esté bien o mal, sino que todo se 
hace con tan poco tiempo de análisis que la probabilidad 
de error puede ser mayor y ahí es donde sugerimos calma, 
cautela y establecer bien las prioridades”.

Comunicación, difícil con el Ejecutivo

Sin embargo, de todos es sabido que para que haya 
comunicación se necesitan dos, y eso no es fácil con un 
gobierno nuevo y un sector empresarial que ha omitido hacer 
muchas cosas que son parte de sus responsabilidades, 
era imposible seguir viviendo en este país como se estaba 
viviendo con un despilfarro, con derroche y corrupción, 
no es que no lo hayamos manifestado, una de las 
organizaciones que más alza la voz en este tipo de cosas 
siempre ha sido Coparmex, enfatizó. 

“Hemos levantado la voz al grado de que si se molesta el 
presidente en turno porque no queremos firmar uno de 
sus pactos o acuerdos, nos dejaban de invitar sus eventos, 
eso sucedió en el Gobierno federal anterior y eso no nos 
preocupa, nos ocupa el bien común y el bienestar de la 
sociedad, que haya reglas claras que no confundan un 
tema con otro”. 

Y que quede claro –subrayó-, que la interlocución con este 
gobierno federal no ha sido fácil porque hay que entender 
que este partido que se llama Morena, está conformado 
por muchos grupos de poder político, social que no están 
articulados en una sola forma de principios y de formas de 
actuar. 

“Coparmex nacional ha participado en reuniones con casi 
todos  los secretarios de estado, con el jefe de la oficina de 
la Presidencia y con el mismo presidente cuando estuvo en 
campaña con nosotros, el diálogo existe pero el problema 
es que hay proyectos distintos de nación y proyectos 
económicos y sociales diferentes, no estoy diciendo que 
uno sea mejor que otro, sino que hay que ponernos de 
acuerdo para sacar lo mejor de uno y del otro”. 

“Sabemos que esto es todo un proceso para lograr la 
interlocución y que en los primeros meses de un gobierno 
no siempre escuchan a quienes tratan de hacer ver los 
errores pero después de que vienen los tropiezos, entonces 
empiezan a ser más receptivos. Para bien o para mal en mi 
opinión este gobierno se está topando ya con la realidad 
de que algunas cosas no se pueden lograr o aplicar debido 
a las propias carencias técnicas del grupo de personas que 
rodea a algunas secretarias”. 

En Coparmex estamos muy conscientes de que la familia 
es la célula de la sociedad y la empresa es la célula de la 
economía, si partimos de esas premisas que para nuestra 
institución son las correctas y válidas, tenemos que hacer 
que la sociedad conviva con mejores reglas que las que 
hemos tenido y que la economía basada en el principio 
de la libertad de emprender permita que se desarrolle la 
economía tanto del Estado, como la de las familias y de la 
sociedad en general, apuntó.

No hay que inventar el hilo negro,  ya está inventado, 
y funciona en muchos países del mundo, el problema 
es cuando se empiezan a confundir las cosas, y por eso 
debemos tener muy claro qué es lo que queremos como 
sociedad, no se puede perder el rumbo, hoy más que nunca 
tenemos que ser propositivos y apoyar al gobierno en las 
decisiones adecuadas que tomen y proponer con critica 
las cosas que consideramos que se salen de estos dos 
marcos normativos de convivencia social y de equilibrio 
económico, puntualizó el empresario.
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CLAROSCURO

¿NUNCA MÁS?

Cada mañana el presidente López 
Obrador se ufana en que nunca 
más sucederá lo que pasaba en 

el pasado. Nos dice, como cantaleta, 
que su gobierno no es como los 
anteriores. Se ofende y señala que 
“calienta” que lo comparen con sus 
antecesores en el cargo tratando 
con ello de machacar a diario que él 
y su gobierno es distinto a los que le 
antecedieron.

Sin embargo, en los hechos, López 
Obrador es más de lo mismo: habla 
de combatir a la corrupción pero en 
Tabasco el Congreso sesiona para 
permitir la asignación de obras sin 
transparencia, sin licitaciones.

Expone que habrá transparencia pero 
el Ejército restringe, por seguridad 
nacional, todo el expediente del 
proyecto de Santa Lucía y con ello 
de facto se niega a explicar si ya 
tiene todo los permisos nacionales 
o internacionales para operar un 
aeropuerto. El tema de seguridad 
internacional es vital para que lleguen 
ahí las aerolíneas del mundo.

Dice que combate la corrupción y 
destituyen a un magistrado, le abren 
un expediente porque vive en una 
casa de 17 millones de pesos y tiene 
cuentas por 80 más, precisamente 
el jurista que concede los amparos 
para Santa Lucía –cuya fortuna ya 
fue investigada-, pero no ordena una 
investigación por las 20 casas de 
Manuel Bartlett y los 800 millones de 
pesos de su patrimonio.

Combate la corrupción pero no 
censura a un candidato de Morena 
que ganó una elección pero Jaime 
Bonilla se inconforma porque lo 
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será sólo por dos años y pretende 
ampliarlo a cinco, claro sin pasar por 
elecciones aunque con la venia del 
Congreso y, claro, del presidente que 
violentan la Constitución.

Habla de que el combate a la 
delincuencia va viento y popa y cada 
mes se convierte en el más violento de 
la historia del país, pero el presidente 
dice que eso se debe a que hace 
doce años se tomaron decisiones 
equivocadas sobre el tema: Calderón 
tiene la culpa…

Vemos a un presidente que usa como 
excusa a Benito Juárez cuando en 
realidad rechaza el estado laico, usa 
la religión como parte de su excusa 
para gobernar.

Andrés Manuel es un hombre 
rencoroso. Su odio a quienes le 
impidieron llegar cuando él deseaba 
gobernar el país va creciendo todos 
los días cuando pasan las horas y 
su gestión no da resultado en temas 
torales: educación, economía y 
seguridad, además de salud.

Llevan poco tiempo, se argumenta sin 
considerar que un tipo que quiso ser 
presidente hasta en tres ocasiones 
no pareciera, en los hechos, que 
haya preparado un plan de gobierno 
efectivo y de resultados.

López Obrador nos quiere convencer 
que él es parte de la izquierda, pero 
nadie se detiene a preguntarle por 
qué se afilió al PRI de Díaz Ordaz o 
al de Luis Echeverría si es pacifista 
y detesta las masacres como la de 
Tlatelolco y la del Jueves de Corpus. 
Bueno, hasta el himno le hizo al 
tricolor ahí en su natal Macuspana.

El actual presidente no sólo no 
renegó de los hechos, sino que ocupó 
diversos cargos y coordinó varias 
campañas políticas, pero renunció 
al PRI después de los comicios de 
1988 cuando, él acusa, Carlos Salinas 
le niega la candidatura del PRI al 
gobierno de Tabasco y califica de 
fraudulenta la elección. A partir de 
esa fecha, Salinas se convierte en su 
peor enemigo.

El presidente, sin embargo, le 
habla a su feligresía. Se comporta 
públicamente para su audiencia, pero 
en realidad manda reformas legales 
que parecieran confirmar que desea 
perpetuarse en el poder, hace leyes 
que provocan opacidad, gobierna 
como si él fuera único y sus posturas 
irrevocables o incuestionables. A 

sus opositores no sólo los confronta 
sino que les echa todo el poder de su 
administración.

Cuando 30 millones de mexicanos 
votaron por Andrés Manuel más de 
uno de ellos pensó que votaba para 
ver un México en el que nunca más 
hubiese corrupción, que nunca más 
hubiese inseguridad, que nunca más 
hubiese influyentismo, que nunca 
más hubiese un poder lejano al 
pueblo y hoy, precisamente, vivimos 
un gobierno en el que todo pareciera 
que nunca más México viviría.

Los excesos presidenciales no sólo 
tienen que ver con esa campaña 
permanente sino también con esa 
permisividad que le consiente a 
quienes están con él, a quienes le 
rinden pleitesía y la furia con que se 
combate a quienes se oponen.

El México que se construyó con 
el empuje de la sociedad civil 
desaparecerá y todo gracias a una 
partidocracia que no sólo abusó sino 
que entró en crisis precisamente por 
la falta de resultados, por la falta de 
escrúpulos, por la falta de ética en su 
actuar.

El movimiento de Andrés Manuel usó 
como argumento el clamor popular 
que deseaba un gobierno cercano y 
honesto. López lo entendió y para 
ello está destinando el presupuesto 
con el que compra 20 millones de 
clientes electorales sin que se vean 
los padrones, sin que haya rigor en el 
reparto de ese dinero.

A casi once meses de gobierno, los 
resultados siguen sin convencer y el 
combate a la corrupción es una farsa 
que se usa selectivamente.

A casi once meses 
de gobierno, los 
resultados siguen 
sin convencer y 
el combate a la 
corrupción es una 
farsa que se usa 
selectivamente.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

MORENA, VERSIÓN 
“CORREGIDA Y AUMENTADA”

electoral desde las representaciones federales 
con sus llamados “Servidores de la Nación”, que 
más bien dicen, podrían ser, “Servidores de del 
autoelogio, servidores de la extensión populista o 
servidores disfrazados para MORENA en busca de 
votos”. La película morenista seguramente tendrá 
mayores capítulos y muy pronto. Hay que estar 
pendientes, sugirieron los motivados agentes de 
los palacios. 

Dicen que podrían estar sucediendo cosas raras 
en el Congreso de la Unión. Quizá permitido para 
poder negociar los votos necesarios para las 
votaciones en donde se requiere de las alianzas, 
aunque estén cuestionadas. Por ejemplo, como se 
puede considerar bancadas del Partido Encuentro 
Social (PES) si esta institución perdió su registro 
en la pasada elección, lo que ya fue confirmado 
por las autoridades electorales correspondientes. 
Suena ilógico bancadas de partido que no poseen 
registro como partidos. Hay otra revisión referente 
al PRD en donde su disminuida representación 
incluso con varias renuncias parece que no cuenta 
con el número necesario de legisladores para 
poder ser llamada bancada contraviniendo, 

En esta semana se va confirmando lo desgastado que 
parece estar el sistema de partidos políticos en el plano 
nacional, lo que, desde luego, como hemos apuntado, se 

traslada a las zonas de atención de las entidades del país. 
Los agentes de los palacios traen hasta la mesa de análisis el 
espectáculo que vienen presentando los inquilinos del partido 
presidencial de MORENA.

En poco tiempo, acorde al poco tiempo de su ascenso, MORENA 
en el caudal de sus presuntos dueños van brindando una serie 
de acciones en estos días que, en verdad, como se dijo no han 
resultado iguales al PRI. En un sentido objetivo, han superado 
al PRI tomando en cuenta el año que poseen el poder público. 
En sus supuestos ejercicios democráticos del fin de semana 
pasada se vieron aspectos plagados más allá de las épocas 
doradas para el manipuleo electoral.

Si con las muestras al interior han sido exhibidos los 
morenistas, qué se puede pensar de lo que pueden hacer en 
sus ambiciones externas. El mal ejemplo de Baja California 
para estar desarrollando una estrategia a todas luces como 
de burla para los electores, es una pequeña muestra de los ya 
están ejecutando y, es que aún, en lo federal faltarían 5 años 
del Ejecutivo Federal.

La propia presidenta de MORENA, Yeidckol Polevnsky Gurwitz 
denunció la supuesta injerencia de algunos súper delegados 
del gobierno federal, emanado del Partido Político que aún 
encabeza. Destacó que el padrón que lideró por un buen 
tiempo, ahora se da cuenta que, no es confiable. Vaya, reconoce 
falta de orden al interior de su propia responsabilidad. Los 
agentes de los palacios destacaron que si la propia presidenta 
manifiesta esta serie de posibles triquiñuelas, reconoce el 
fracaso de MORENA y a la vez de su propia dirigencia. 

Desde instancias del INE trasciende que MORENA, 
presuntamente contrario al espíritu democrático con el que fue 
creado ese instituto político y los demás con registro vigente, 
a determinado desde hace meses no dar de alta a cuando 
ciudadano quiera participar en este instrumento público. Se 
extraña que el INE a pesar de que conoce de la negativa de 
permitir a ciudadanos libres de afiliarse a ese partido, sigan 
permitiendo, lo que se podría llamar un secuestro de las leyes 
correspondientes y más aún de la libre voluntad ciudadana 
de participar en puntos democráticos a través de instancias 
reconocidas y financiadas por el dinero público.

Mal muy mal, lo que ha estallado en lo que debería ser una 
instancia incluyente, trabajando para ampliar su representación 
ciudadana y no estar, según dicen, esperanzados en el manejo 

Yeidckol Polevnsky Gurwitz denunció 
la supuesta injerencia de algunos súper 
delegados del gobierno federal, emanado de 
su propio partido, en el padrón de afiliados a 
Morena, partido que aún preside.  
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posiblemente, el reglamento interno. 
En fin, datos de deberán de revisar 
para, en caso de ser ciertas, no seguir 
mostrando inconsistencias ante la 
vista nacional. Veremos y vale la pena, 
profundizar en esos temas.

El ex priista de esos que se llamaron 
d corazón, Manuel Bartlett Díaz, hoy 
morenista, cercano al mismo presidente 
Andrés Manuel López Obrador además 
de ser cuestionado por supuesta 
falsedad en su declaración patrimonial, 
se está circulando la versión de Irma 
Eréndira Sandoval, secretaria de la 
Función Pública en donde se asegura 
que en la dependencia que ella 
encabeza han llegado 21 denuncias en 
contra del actual titular de la Comisión 
Federal de Electricidad. Así el polémico 
político, que sigue representando, 
según versión de colaborador en la 
zona de comunicación social, a los 
más negativo de un PRI desdibujado, 
podría ser que más que ayudar al actual 
mandatario estatal, más bien le está 
bajando tácticas de credibilidad. En fin, 
a pesar de la defensa de López Obrador 
por Manuel Bartlett, debe saber mucho 
de su pasado y humaredas presentes.
 
El diputado federal, Gerardo Fernández 
Noroña, representando al Partido 
del Trabajo, con ese menester propio 
que lo ha caracterizado por años, con 
ocurrencias, bravuconadas, gritos, 
pleitos y una serie de actuación de su 
amplio repertorio; ahora ya puso en 
su lugar a un desbocado Vicente Fox 
Quezada, quien, honestamente ha 
servido al PRI con todo descaro, y comete 
disparates casi cada vez que hace una 
nueva declaración. Lo raro, que quizá 
ahora, los panistas desesperados por 
la falta de figuras lo han arropado, sin 
tomar en cuenta que el guanajuatense 
en vez de perjudicar a López Obrador, 

más bien lo ayuda como bien le dijera 
el periodista Carlos Marín en red 
nacional por cierto en la misma edición 
en donde Vicente Fox aceptó ya tener 
“poco cerebro” no se sabe si esto por 
mediciones médicas, por sus posibles 
pruebas con la cannabis o bien de plano 
ya se le está yendo, como demuestra, 
la lógica de sus pensamientos. Triste 
actuación de quien un día prendió la 
esperanza por un México mejor, pero, 
la historia podría marcar que solo 
fue otro instrumento del Sistema del 
Poder Mexicano de aquel entonces. 
Fernández Noroña se subió al ring y le 
dio un par de ganchos con expresiones 
directas al ex presidente mexicano, en 
vergonzosa decadencia.  

Los agentes de los palacios en la mesa 
de análisis concluyeron la reunión de la 
presente semana, con un comentario 
de otro decaído político, que hasta, en 
su momento lucho por ser abanderado 
del PRD por la presidencia de México, el 
ex gobernante de la Ciudad de México, 
Miguel Ángel Mancera. Para colmo, 
parece que hay varios expedientes que 
se van trabajando en contra del manejo 
público de varias áreas del gobierno 
que encabezó. Cercanos al ex poderoso 
gobernante, comentan de su constante 
preocupación ante la desastrosa 
representación del PRD, partido que 
lo cobijó y para complementar, vino 
recientemente, la detención de quien 
fuera su secretario de Fianzas, por 
supuestos desvíos. Vaya, parece, todo 
ello, como algunos avisos al grupo 
político que representa, y, desde luego, 
a su persona, según destacó constante 
editorialista de matutino nacional, 
siempre puntual y solidario agente 
de los palacios. Así que, pendientes 
todos, que hay muchos temas en las 
bitácoras de nuestros enlaces locales. 
Pendientes todos.

El ex presidente Vicente Fox 
Quesada finalmente confirmó, 
lo que muchos sospechaban, 
que tiene “poco cerebro”.
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La LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad las modificaciones 
a la Ley de Educación del Estado 

de Yucatán, en Materia de Educación 
Digital propuesta por la Diputada 
del Partido Acción Nacional, Paulina 
Aurora Viana Gómez, postura 
que tiene como objetivo principal 
fomentar el uso responsable y 
seguro de las tecnologías digitales de 
información.

En su discurso ante el plena de la LXII 
Legislatura local, la diputada panista 
señaló: “El día de hoy hago uso de la 
Tribuna para solicitar su voto a favor 
del Proyecto de Dictamen por el que 
se modifica la Ley de Educación del 
Estado de Yucatán, en Materia de 
Educación Digital.

La Era Digital es una época donde no 
existen fronteras, ni distancias, donde 
es posible la difusión inmediata de 
ideas, noticias y pensamientos, que se 
pueden transmitir desde el momento 
de su creación y quedar grabados 
para la posteridad, este fenómeno 
está transformando los patrones 
tradicionales de comunicación, 
convivencia y actividad humana.

En esta era digital el desafío de la 
sociedad y del gobierno, en materia 
de educación y de cultura, es 
lograr combinar razonablemente 
la tecnología con humanismo y 
la modernidad con democracia y 
equidad social.

Las TIC´S han transformado a la 
sociedad, sin embargo, es innegable 
que con los avances de esta 
transformación vienen riesgos y 
peligros.

El Estudio sobre los Hábitos de los 
Usuarios de Internet 2018, revela que 
en México existen 79.1 millones de 
usuarios de internet, de los cuales 
el 34%, es decir, 26 millones, 894 
mil personas son menores de edad 
comprendidos entre los 6 y los 17 
años de edad, entre los delitos a 
los que están expuestos nuestros 
menores, por mencionar algunos, se 
encuentran la venta de armas, trata 
de personas, pornografía infantil, 
pedofilia, corrupción de menores, 
sexting.

Y no omitiré mencionar que el 
ciberbullying o acoso escolar en 
línea, es una nueva forma de presión 
personal que deja vulnerable la salud 
física, emocional y psicológica de 
nuestros niños y jóvenes.

Como legisladores este es un tema 
que nos corresponde entender y 
atender, es por eso que, desde el 
seno de la Comisión Permanente 
de Educación, Ciencia y Tecnología, 
se abordó de manera profesional y 
con firme compromiso, el tema de 
educación digital que tiene como 
objetivos de igual importancia:

ESPECIAL / LA REVISTA  

En México existen

79.1
millones 
de usuarios 
de Internet

Especial / La Revista 

Reformas a Ley de 
Educación buscan 

evitar peligros de la 
“era digital” entre 
menores de edad: 
Dip. Paulina Viana
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1°. Fomentar en los alumnos 
el Pensamiento crítico, ético, 
responsable y formativo en el 
uso de las tecnologías de la 
información y comunicación;

2°. Realizar la Capacitación del 
Personal Docente y...

3°. Otorgar la relevancia de los 
Padres de Familia o Tutores como 
corresponsables en el proceso 
de lograr mejores ciudadanos 
digitales.

Lo anterior, fue realizado en armonía 
legislativa con la Ley General de 
Educación, reformada el 30 de 
septiembre de 2019, la cual dispone 
diversos preceptos sobre el fomento 
hacia el uso responsable y seguro de 
las tecnologías.

El mundo real y el virtual están 
estrechamente vinculados, por 
tanto, los menores bautizados como 
“nativos digitales”, son los usuarios 
que más requieren de una formación 
digital y supervisión.

Privarles de un conocimiento 
detallado y conciso de ese mundo 
virtual les puede convertir en 
víctimas o en autores de un delito, 
pues las conductas antisociales 
atentan de forma grave la dignidad, la 
integridad, el honor y la intimidad de 
los afectados que muchas veces son 
los propios menores, repercutiendo 
en su desarrollo integral pues 
marcan negativamente las acciones, 
decisiones y el rumbo de su vida.

Agradezco todo el esfuerzo sumado 
por los integrantes de la Comisión, 
especialmente el de su presidente, el 
Diputado Luis María Aguilar Castillo, 
por lograr un producto legislativo 
de calidad, en beneficio de los niños 
y jóvenes yucatecos, pues construir 
futuros ciudadanos que se comporten 
en un marco de respeto hacia las 
leyes y el prójimo, es responsabilidad 
de todos. 

Vamos por una Educación Digital en 
todo México.

La diputada, Paulina Viana 
Gómez subrayó que en la 
“era digital” el desafío de la 
sociedad y del gobierno, en 
materia de educación y de 
cultura, es lograr combinar 
razonablemente la 
tecnología con humanismo 
y la modernidad con 
democracia y equidad 
social.

26 millones, 894 mil 
usuarios de la red son menores de edad

El ciberbullying o acoso escolar en línea así como la trata de 
personas, pornografía infantil, corrupción de menores, sexting 
son riesgos latentes, entre niños, niñas y jóvenes.
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OPINIÓN 

¿Y si Hacemos un Tiroteo?
(Juegos de Niños de Hoy)

apenas dos años atrás, nos llegó un video donde pudimos 
ver cómo alumnos y maestra eran baleados en un salón de 
clase a manos de un chico que hoy tendría una edad similar 
a la de nuestro aburrido bromista, si no fuera porque al final 
del episodio se pegó un balazo que terminó también con su 
vida. Y la “tranquilidad” de saber que en el caso de Mérida sólo 
fue una “broma juvenil” se volvió a perder unos días después 
cuando desde un colegio privado se anuncia que otro joven 
también dijo estar listo para realizar un tiroteo.

En los cuentos de princesas siempre hay un hechizo o un 
ser malvado que origina la cadena de males, que al cabo 
del tiempo y con el acto de amor adecuado habrán de 
solucionarse para vivir por siempre felices. Pero ¿dónde 
podemos ubicar el origen de nuestros chicos que, en broma o 
en serio, toman la decisión de amenazar su vida y la ajena? Y 
más importante aún, como comunidad, como profesionales, 
pero sobre todo como familias: ¿Qué procede hacer para que 
esto no se repita?

Lo habitual son las posiciones parciales y extremas. Culpar a 
quien realiza la acción, porque ya no son niños, saben lo que 
hacen y no merecen más que un castigo ejemplar. O tejer un 
velo de protección misericorde a su alrededor, pues son los 
padres, la sociedad, los maestros, la maldita posmodernidad 
o el gobierno quienes generan ese daño en nuestros niños 
y jóvenes. Asumirlos como psicópatas o como víctimas. 
Exigir de las autoridades escolares y de gobierno un actuar 
ejemplar, contundente e inmediato (e incluso asegurar que 
debieron prevenir algo que nadie esperaba que pasara). 
Argumentar luego de ocurridos los hechos nos convierte en 
jueces implacables, omniscientes, distantes.

La semana pasada, en este espacio que amablemente 
brinda La Revista, escribí sobre la necesidad de visualizar la 
salud mental como un asunto de la vida diaria, pues “todos 
podemos ser Guasón”. Coincidentemente, nuestro primer 
amenazador, dijo haberse inspirado en él. Habrá quien afirme 
que eso no es inspiración sino perversión, quien diga que por 
eso no deben existir películas como esa, quien asegure que es 
sólo una excusa del joven e incluso quien esté pensando que 
es una tontería estarlo mencionando.

Como psicólogo, como abogado, como científico, como 
papá, como servidor público y como afortunado miembro 
de la comunidad yucateca llego a la misma conclusión… 
Tenemos que ampliar nuestra visión, compartir más nuestros 
sentimientos, dialogar y buscar encuentros y soluciones, para 
poder persistir en formas de relación que nos hagan mejores 
personas. Y entre mayores y mejores oportunidades hayamos 
tenido, más responsabilidad tenemos de procurar esta forma 
de vivir en sociedad, en vecindad y en familia.

Hay una tendencia demasiado habitual a confundir el 
entendimiento de una situación con su consentimiento. 

Ana le canta a Elsa: ¿Y si hacemos 
un muñeco? A través de la puerta 
que Elsa no abrirá por años, pues 

sabe que algo malo y peligroso pasa con 
ella y que debe aislarse de su hermana 
y de su pueblo, para que no les afecte 
lo que ella tiene, sin saber por qué. Ana 
no entiende (no hay respuestas) y sólo 
capta el distanciamiento, concluye que 
Elsa es rara, que no la quiere como 
antes, que ya no jugarán más como 
cuando pequeñas. Los papás ya no 
están. Otros adultos no intervienen.

Y mientras tanto, en la Facultad de 
Matemáticas de nuestra tranquila y 
Blanca Mérida, El Universal, Excelsior 
y diversos medios locales, informan 
de la amenaza de un tiroteo, para 
luego dejarnos saber que se trataba 
de una broma, aparentemente sacada 
de contexto por la maravilla de las 
aplicaciones y redes electrónicas. 
Ya el autor de la amenaza, broma o 
malentendido no es un niño, así que no 
cuenta como juego, aunque él afirmó 
que sí, que “estaba jugando” y “sólo 
tenía ganas de pasar el rato”… pero 
entre los chats y las viralizaciones se 
alertó y activó a los comentarios de 
una amplia cantidad de personas en 
el Estado. autoridades, profesionales, 
compañeros, opinadores habituales, 
padres…

Quizás la reacción pública local tenga 
algo que ver con que, desde Monterrey, 
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Analizar por qué un chico llega al 
extremo de disparar y otro hace la 
tontería de bromear sobre algo tan 
delicado sirve para prevenir, para 
apoyar, para resolver, para mejorar; no 
sólo para ellos, sino para todos los que 
somos parte de la misma comunidad. 
Mi primer contacto con la noticia no 
fue en las redes electrónicas, sino 
cuando mi hijo me comentó que ese día 
podríamos vernos más temprano, pues 
sus compañeros estaban pensando no 
ir a clase y él no quería ser el único en 
ir. Mi incomodidad al oír el comentario 
se transformó en preocupación cuando 
me dijo el motivo.

¿Y si tu hija/o o hermano/a fuera uno 
de los alumnos de la Facultad? O ¿si 
fuera el bromista? O ¿si fuera el que 
en Monterrey sí disparó? O ¿uno de 
sus compañeros? O ¿si fueras tú o 
tu pareja la maestra que recibió el 
disparo? Pero incluso, ¿qué harías si 
fueras tú el Director de la Facultad, uno 
de los maestros, el Ministerio Público? 
No me refiero a la moralina de juzgar 
lo que otros deberían hacer, si no a la 
pregunta honesta de cómo cambiaría tu 
percepción y apreciación si fueras parte 
y no observador.

Los chicos mencionados tienen o 
tuvieron padres, que son una parte 
importante de la fórmula y que 
siempre debe ser tomada en cuenta, 
no para culparlos, sino para incluirlos 
y hacerlos parte de la solución. Los 
maestros/as y autoridades escolares 
también son parte del contexto y de 
la solución necesaria. Las autoridades 
de salud mental, de seguridad pública. 
Los/as profesionales colegiados. Desde 
luego el punto principal de atención son 
ellos mismos, confrontarlos con sus 
acciones e imponerles (si aún viven, 
claro) las consecuencias que les hagan 
entender el impacto que provocaron en 
otras personas.

Existe en Yucatán una Ley de 
Salud Mental que destaca entre la 
generalidad de los estados. Promovida 
visionariamente por el Dr. Manuel 
Díaz en su función de congresista 
local. Prevé una serie de maravillas 
institucionales y recursos diversos para 
que nuestros jóvenes y familias gocen 
de este deseable bien. Pero allí mismo 
se define como “el estado de bienestar 
que una persona experimenta como 
resultado de su buen funcionamiento 
cognitivo, afectivo, conductual, y, en 
última instancia, al despliegue óptimo 
de sus potencialidades individuales 

para la convivencia, el trabajo y la 
recreación, que le permite una forma 
de vida productiva capaz de hacer 
una contribución a su comunidad”. 
La definición es correcta, pero 
inmediatamente notamos que estamos 
a décadas de lograr que sea una 
realidad cotidiana palpable.
 
Así que, mientras tanto, tenemos 
que aplicarnos desde cada sector a 
contribuir a que nuestros niños/as y 
jóvenes, los hijos de nuestro Yucatán, 
tengan algo cercano a esa plenitud 
que en la ley se parece ya al “vivieron 
felices por siempre” de los cuentos. Y 
lo más preciso que puedo decir en este 
corto espacio es que la fórmula está, 
como en los cuentos, en los actos de 
amor adecuado. Amor de padres que se 
ocupan de sus hijos. Amor de hermanos 
y amigos que se apoyan. Amor de 
funcionarios que se ocupan de servir. 
Amor de profesionales por prevenir 
y apoyar. Amor comunitario para 
sustituir juicios y conflicto por empatía 
y colaboración con nuestros vecinos. 
Amor a sí mismo, para cuidar tu vida, 
hablar a tiempo, hacer el bien, ocuparte 

de mejorar, pedir ayuda y convivir en 
paz.

La mejor respuesta que yo leí, fue 
la que le dio su compañero desde el 
primer momento en el chat: -viejito no 
hay Respawn. –Y no creo que matar a 
gente te vaya a satisfacer mucho. –Así 
al chile, si necesitas hablar de ahuevo 
de cómo te sientes y demás, puedes 
decirme, sin broncas, no voy a ponerme 
mamón. (sic).

Abrazos, no balazos… De eso sí: fuego 
cruzado y a quemarropa.

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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En los últimos días el 
poder judicial federal 
ha sido tema de 

conversación y titulares 
en los medios. ¿Le suena 
conocido? “Magistrado del 
tribunal supremo renuncia” 
y “Magistrado encargado 
de revisar la suspensión del 
aeropuerto de Santa Lucía 
es suspendido”. En ambos 
casos se sospecha posible 
relación con actos de 
corrupción. Los ciudadanos 
están pidiendo detalles 
a través del derecho de 

acceso a la información. En el INAI atendimos 
el recurso de revisión RRA 8781/19 para 
instruir al Consejo de la Judicatura Federal 
informar sobre el procedimiento disciplinario 
a dos magistrados de Campeche que fueron 
separados de sus cargos también por 
presuntos casos de corrupción. 

La remoción de jueces sospechosos de 
corrupción no está libre de implicaciones 
políticas, pero el tema de fondo es asegurar la 
correcta impartición de justicia y garantizar los 
derechos de la población. La justicia no puede 
estar supeditada a intereses particulares, los 
juzgadores tienen la función de destensar a 
la población, de solucionar conflictos para 
restablecer el equilibrio entre las necesidades 
de la ciudadanía y los derechos del individuo. 
Esto se vuelve imperioso en contextos como 
el mexicano donde las desigualdades se 
expresan incluso en el acceso a la justicia. 
Por eso, cuando los ciudadanos interesados 
requieren información sobre estos casos 
es preciso atender cabalmente sus 
requerimientos, como ejercicio de rendición 
de cuentas y como un paso fundamental para 
reivindicar el poder judicial en la democracia 
mexicana y recuperar la confianza en él. 
La transparencia puede ayudar a que la 
población confíe en el Poder Judicial, pues hoy 
por hoy la percepción es que uno de cada dos 
mexicanos asocia a los jueces con el soborno, 
la corrupción y el nepotismo, y desconfía de 
ellos.

Los juzgadores enfrentan limitaciones 
para desempeñarse que podrían incentivar 

posibles prácticas de corrupción, errores en 
la impartición de justicia y opacidad. México 
tiene en promedio cuatro veces menos jueces 
y magistrados que el resto del mundo, el 
promedio global es de 16 juzgadores por 
cada 100 mil habitantes. La información 
pública es la clave para demostrar con 
evidencia que, además de sancionar a los 
juzgadores federales, se toman las acciones 
necesarias para atender estas limitaciones. 
La transparencia y el acceso a la información 
también deben formar parte de las acciones 
que desarrolle el poder judicial federal en 
contra de la corrupción si desea recuperar 
la confianza ciudadana, porque son vía para 
monitorear y supervisar a todos los servidores 
públicos, incluyendo a quienes imparten 
justicia.

Otros poderes de gobierno como el legislativo 
también trabajan para fortalecer la 
transparencia en el poder judicial. Por ejemplo, 
recientemente la Comisión Anticorrupción del 
Senado avaló una iniciativa para reformar  
la Ley General de Transparencia y Acceso a 
la Información para obligar a los poderes 
judiciales a publicar todas sus sentencias, 
no solo aquellas consideradas de interés 
público como establecía previamente. Por 
su parte, organismos autónomos como la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos y 
el INAI pueden colaborar con el poder judicial 
en la definición de criterios para garantizar 
la protección y promoción efectivas de los 
derechos fundamentales. En específico, el INAI 
y el poder judicial federal pueden colaborar 
para fortalecer la garantía de los derechos de 
acceso a la información y protección de datos 
personales, así como en la implementación 
de mecanismos de transparencia proactiva y 
otras iniciativas que enfilen hacia una justicia 
abierta. 

El objetivo debe ser alcanzar un poder judicial 
cercano a la población, cuya información 
pública sea aprovechada para detonar 
procesos de rendición de cuentas en sus 
tareas administrativas y sustantivas, así 
como procesos de retroalimentación donde 
la ciudadanía interesada pueda proponer 
mejoras y tener certeza de que se les tomará 
en cuenta.

OPINIÓN 

Contra la corrupción en el poder
judicial, también transparencia

Por Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI

Twitter: @joelsas
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OPINIÓN CONGRESO

Por mayoría se aprobó el proyecto 
presupuestal anual del Poder 
Legislativo para el ejercicio 

fiscal 2020, con un monto total de 
$257’982,891 pesos, de los cuales 
$156’416,635 serán para el Congreso 
del Estado, $98’178,580 para la 
Auditoría Superior del Estado (ASEY), 
además de $3’387,676 para la Unidad 
de Vigilancia y Evaluación de la ASEY.

La fracción del PRI, la de Movimiento 
Ciudadano, tres diputados de la 
bancada de Morena y el representante 
del PRD, votaron a favor de la 
propuesta de acuerdo de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política con 
respecto al proyecto presupuestal; 
mientras que la fracción del PAN, los 
representantes del PVEM y Nueva 
Alianza, así como una diputada de 
Morena, se manifestaron en contra.

En sesión plenaria también 
se aprobaron por mayoría las 
modificaciones a la Ley de Ingresos 
de Tixkokob, para autorizar a su 
Ayuntamiento la posibilidad de 
obtener ingresos extraordinarios 
mediante transferencias, 
asignaciones, subsidios y otras 
ayudas en beneficio del municipio; al 
igual que cambios a la Ley de Hacienda 
de Progreso, con ellos se busca lograr 
una mejor captación del predial.

Además, se dio a conocer el escrito 
con fecha de 9 de octubre del 
presente año, con el que comunica 
la aprobación del nombramiento de 
Santos Javier Cárdenas Poot, como 
presidente municipal sustituto del 
Ayuntamiento de Kantunil, ante 
el fallecimiento reciente de María 
Raymunda Che Pech.

Ante esto, Milagros Romero y 
Alejandro Cuevas Mena (PRD), 
lamentaron esta decisión del cabildo 
de Kantunil, porque viola el principio 
constitucional, en materia de paridad, 
al igual que no respetar los espacios 
destinados para las mujeres.

Especial / La Revista 

Diputados aprueban proyecto 
presupuestal del Congreso del Estado

Diputados de la LXII Legislatura, presentaron una iniciativa 
para reformar la Ley de Planeación para el Desarrollo del 
Estado, con el fin de plasmar la preservación del equilibrio 
ecológico, la administración eficiente y racional de los 
recursos naturales y la protección del medio ambiente.

En asuntos generales, Janice Escobedo Salazar (PRI) recordó que este 15 de 
octubre, se conmemora el día Internacional de la Mujer Rural,  establecido 
por la Organización de las Naciones Unidas desde el año 2008, para lo 
cual reconoció su gran esfuerzo, dedicación y entrega, así como reiteró 
el compromiso de seguir impulsando leyes que impacten la vida diaria de 
todas las mujeres y en sus actividades.

Asimismo, se presentó una iniciativa para reformar la Ley de Planeación para 
el Desarrollo del Estado, con el fin de plasmar la preservación del equilibrio 
ecológico, la administración eficiente y racional de los recursos naturales y 
la protección del medio ambiente, como un eje transversal de las políticas 
públicas, para ser incluido como uno de los principios de la planeación en 
nuestro estado.

En el mismo sentido, Lila Frías Castillo (PRI) hizo lo propio para proponer 
la creación de la Ley de Cambio Climático para el Estado, con el objeto de 
establecer la concurrencia del Gobierno estatal y los ayuntamientos, en la 
formulación e instrumentación de las políticas públicas para la adaptación 
al cambio climático y la mitigación de sus efectos adversos, para proteger a 
la población y coadyuvar al desarrollo sustentable.
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El alcalde Renán Barrera redobla 
esfuerzos para incentivar el uso 

de energías renovables
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

En un paso más de esta administración para incentivar 
el uso de energías renovables en el municipio, 
el alcalde Renán Barrera Concha supervisó la 

instalación de paneles solares en un comercio local que 
ya aprovechó el programa de incentivos fiscales para 
empresas aprobado en agosto pasado por el Cabildo.

En el establecimiento “Súper Willys”, sucursal Los Héroes, 
el Concejal señaló que esta disposición municipal es 
un reconocimiento al esfuerzo de los propietarios de 
comercios organizados comprometidos con el llamado del 
Ayuntamiento para la preservación del medioambiente y 
también para aprovechar los beneficios económicos que 
representa el menor uso de energía eléctrica.

—Desde el Ayuntamiento buscamos mecanismos 
que nos permitan generar condiciones que ayuden al 
medioambiente, pero que también sean atractivas para el 
sector económico y comercial que le apuesta al desarrollo 
de la ciudad de Mérida—continuó.

El incentivo fiscal para empresas que instalen paneles 
solares consiste en descuentos que van del 5% al 15% en 
el pago de su impuesto predial.

El Alcalde precisó que el 5% de descuento es para las 
microempresas, que cuenten hasta con 10 empleados; 

10% para las pequeñas con plantilla laboral de 11 a 30 
trabajadores, y 15% para las medianas, que tengan de 31 
a 100 empleados.

El viernes 30 de agosto de 2019, el Cabildo aprobó 
la propuesta del presidente municipal de ampliar el 
programa de estímulos por la instalación de paneles 
solares a los comercios, modificando el acuerdo del 
“Programa de Estímulo a las Acciones ante el Cambio 
Climático - Paneles Solares”, que originalmente sólo 
incluía a domicilios particulares.

Barrera Concha informó que de enero a septiembre del 
presente año suman ya 652 predios que registran un 
subsidio del 15% base valor catastral en el pago de su 
impuesto predial que alcanza la suma de $592 mil 319 
pesos.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA 
DESTACÓ LA PARTICIPACIÓN DE LA INICIATIVA 
PRIVADA DE MÉRIDA QUE PARTICIPA EN 
EL USO DE ENERGÍAS RENOVABLES QUE 
EN EL MUNICIPIO, LA COMUNA APOYA CON 
INCENTIVOS FISCALES.
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Precisó que desde su inicio esta 
disposición ha tenido buena aceptación, 
ya que las solicitudes han incrementado 
en comparación con los 2 años 
anteriores (en un 20%). Esto se traduce 
en 163 toneladas de dióxido de carbono 
equivalente que se han dejado de emitir a 
la atmósfera, refirió.

En su intervención, Eugenia Correa Arce, 
directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, destacó el trabajo del 
Ayuntamiento en beneficio del ambiente, 
ya que estos beneficios fiscales atraen 
cada vez a mayor número de empresas 
y ciudadanos, con lo cual se reducen 
significativamente las emisiones de 
dióxido de carbono.

Por su parte, Ricardo Abraham Mafud, 
director general de Abarrotes Willys, 
expresó que la cadena de establecimientos 
se sumó a este programa para sumarse 
al trabajo del alcalde Renán Barrera que 
desde su primera administración ha sido 
promotor del cuidado al medio ambiente.

—Los beneficios son para todos, ya 
que cuidamos el medioambiente, pero 
también la empresa obtiene una mayor 
rentabilidad al disminuir su consumo de 
energía eléctrica —señaló.

Los propietarios y/o usufructuarios 
interesados en obtener el beneficio de 
este programa en la vertiente Comercial 
deberán realizar el trámite mediante una 
solicitud en el portal http://www.merida.
gob.mx/sustentable/ para efectos del 
presente programa, donde se establecen 
criterios para el otorgamiento del subsidio.

Entre las acciones que el municipio ha 
impulsado para combatir el cambio 
climático figuran también el “Programa 
Ahorraled”, que consiste en sustituir focos 
incandescentes por LED y cuyo objetivo 
es fomentar la eficiencia energética en 
las viviendas del municipio.

También se instaló energía solar 
fotovoltaica en edificios municipales 
como el Palacio Municipal, el Centro 
Cultural Olimpo, los Centros Comunitarios: 
San José Tecóh, Emiliano Zapata Sur, 
Crescencio Rejón, Francisco I Madero, 
Castillo Peraza, y Amapola; y la Planta de 
Tratamiento de Aguas Residuales.

El Ayuntamiento también cuenta con un 
diagnóstico de eficiencia energética en 
edificios municipales: Desarrollo Urbano, 
Palacio Municipal, y los Mercados de 
Chuburná, Santa Ana, y San Benito; y 
Museo de la Ciudad.

Además, está por concluir la fase de 
instalación de sistemas fotovoltaicos 
en otros edificios municipales: oficinas 
de Desarrollo Urbano y mercados de 
Chuburná, Santa Ana y San Benito.

En el evento estuvieron presentes Laura 
Muñoz Molina, directora de Finanzas 
y Tesorería Municipal; Raúl Monforte 
González, presidente del consejo directivo 
de la Asociación Mexicana de Energía 
Renovable y Medioambiente; Waldemar 
Gómez Flores, presidente del Colegio 
de Ingenieros Civiles, A.C., Alejandro 
Cárdenas Henkel, director comercial de 
Abarrotes Willys y José Estrella Gutiérrez, 
gerente de operaciones Península de 
Abarrotes Willys.

EL PRIMER EDIL 
SUPERVISÓ LA 
INSTALACIÓN DE 
PANELES SOLARES 
EN “SÚPER WILLYS”, 
SUCURSAL LOS HÉROES, 
QUE YA APROVECHÓ 
EL PROGRAMA DE 
INCENTIVOS FISCALES 
PARA EMPRESAS 
APROBADO EN AGOSTO 
PASADO POR EL 
CABILDO.
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El gobernador Mauricio Vila presenta 
la estrategia Hambre Cero para 
reducir la carencia alimentaria

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Atender de manera inicial a 25 
mil familias yucatecas que se 
encuentran en condiciones 

de carencia alimentaria y contribuir 
de esta manera a que tengan un 
desarrollo sano y balanceado, es el 
propósito de la estrategia Hambre 
Cero que se puso en marcha donde 
el Gobierno del Estado, que encabeza 
Mauricio Vila Dosal en coordinación 
con el Banco de Alimentos de Mérida, 
a fin de unir esfuerzos para reducir la 
pobreza en Yucatán.

En el marco del Día Mundial de la 
Alimentación, celebrada el pasado 15 
de octubre, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal presentó esta alianza 
estratégica, la cual suma la voluntad 
de la administración estatal con las 
de las organizaciones de la sociedad 
civil, instituciones educativas y la 
iniciativa privada en torno al combate 
de esta problemática.

Dentro de la estrategia Hambre Cero, 
el Gobierno del Estado y el Banco 
de Alimentos de Mérida trabajarán 
juntos con el objetivo de que en 

seis meses se reduzca la carencia 
alimentaria de 25 mil personas en 
los municipios de Mérida y Kanasín, 
y para el próximo año se amplíe su 
cobertura a los municipios de Umán 
y Progreso, beneficiando así de 50 
hasta 75 mil yucatecos.

Para ello, el Gobierno del Estado 
donó 16.5 millones de pesos para 
ampliar la capacidad de recolección, 
acopio, empaquetado, distribución 
y entrega de alimentos del centro 
de acopio local, a fin de que los 
recursos donados se destinaran 
exclusivamente a la adquisición 
de infraestructura, materiales y 
suministros, compra de vehículos y 
compra de alimentos.

Entre las acciones de la estrategia 
Hambre Cero, el Gobierno del Estado, 
a través del DIF estatal, realiza la 
entrega de desayunos escolares, 
apoyo para huertos y animales 
de traspatio, con la promoción, 
orientación y educación alimentaria 
y con el programa de atención 
para niños menores de 5 años, con 

EN EL MARCO DEL 
DÍA MUNDIAL DE 
LA ALIMENTACIÓN, 
EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
PRESENTÓ ESTA 
ALIANZA ESTRATÉGICA 
QUE SE SUMA A LAS 
ORGANIZACIONES 
DE LA SOCIEDAD 
CIVIL, INSTITUCIONES 
EDUCATIVAS Y LA 
INICIATIVA PRIVADA EN 
TORNO AL COMBATE DE 
ESTA PROBLEMÁTICA.
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desnutrición, sobrepeso y obesidad, 
entre otros.

Vila Dosal señaló que las carencias 
sociales en el estado son un tema 
primordial en el que, desde su campaña, 
se ha estado trabajando para mejorar 
los indicadores, sin embargo, siempre 
ha estado consciente de la importancia 
de que todos los yucatecos se interesen 
y realicen esfuerzos para mejorar la 
situación de las personas que más lo 
necesitan.

El Gobernador recordó que el 43 % de los 
pobladores en el estado se encuentra 
en situación de pobreza y, quitando a 
Mérida, la cifra aumenta a más del 60%. 
Además, son 428,000 yucatecos los 
que no cuentan con una alimentación 
idónea, es decir 1 de cada 5 habitantes.

“Vamos a ayudar juntos a resolver un 
problema, que es importante señalar: 
no se va a solucionar en mi primer 
año de Gobierno, ni en el segundo o el 
tercero, pero vamos a hacer todo el 
esfuerzo posible y vamos a tener que 
crecer a un ritmo muy rápido, pues es la 
satisfacción de que estamos haciendo 
todo lo que está en nuestras manos 
para que cada vez menos yucatecos 
tengan que pasar hambre en sus casas”, 
finalizó Vila Dosal.

Al respecto, el presidente nacional 
del Banco de Alimentos, Federico 
González Celaya, resaltó el interés del 
Gobernador Vila Dosal en el tema del 
combate del hambre en Yucatán, por lo 
que llamó a todos a sumarse a ser parte 
de este cambio, que permita tener un 
estado y un país más justo y que ofrezca 
las mismas oportunidades y derechos a 
todos, sobre todo, al de la alimentación.

Por su parte, el presidente del Banco 
de Alimentos de Mérida, José Trinidad 
Molina Casares, agradeció el apoyo 
y determinación que Vila Dosal ha 
mostrado para contribuir a erradicar el 
hambre desde los primeros meses de 
su administración.

De igual manera, el Gobernador 
inauguró las nuevas instalaciones 
del Banco de Alimentos de Mérida, 
centro de acopio de productos que ya 
no pueden ser comercializables en las 
cadenas de ventas, el cual se sumó a 
esta estrategia y que, gracias a la labor 
de 40 colaboradores y 200 voluntarios, 
rescata 1,200 toneladas de alimentos 
en favor de 21 mil personas en situación 
de vulnerabilidad.

Artistas yucatecos llevarán su talento en la música, danza 
y teatro para el disfrute de los habitantes del interior del 
estado a través del Otoño Cultural, festival que promueve el 

Gobernador Mauricio Vila Dosal para hacer llegar hasta los municipios 
espectáculos y eventos culturales de calidad.

Al inaugurar en Homún, el pasado miércoles 16 de octubre,  la edición 
2019 de la fiesta de las artes, Vila Dosal señaló que la razón por la 
cual se extendieron las actividades culturales hacia los municipios 
es porque años atrás los habitantes del interior del estado no tenían 
acceso a eventos de esta índole, por lo que hoy, en su Gobierno, esto 
está cambiando.

“Con nosotros, esto está cambiando, normalmente esta inauguración 
se realizaría en el teatro ‘José Peón Contreras’, porque todos los 
eventos se hacían en Mérida, muy pocos eventos se hacían al interior, 
en cambio, en esta ocasión en 10 municipios se harán actividades 
culturales como las que tenemos hoy acá”, puntualizó el Gobernador.

Acompañado del alcalde anfitrión Manuel Jesús Chí Chin y Érica Millet 
Corona, secretaria de la Cultura y las Artes en Yucatán, Vila Dosal 
indicó que con estas acciones se busca descentralizar la cultura y 
brindar las mismas oportunidades a los yucatecos que viven en el 
resto de los municipios distintos a Mérida.

El Otoño Cultural 2019 se llevará a cabo también en los municipios 
de Cansahcab, Dzoncauich, Espita, Hunucmá, Progreso, Tekax, Ticul, 
Tizimín y Valladolid, con 10 actividades, mientras que en Mérida 
habrá 45 eventos artísticos, de los cuales 27 son de música, 14 de 
teatro, nueve de danza, tres de artes visuales y dos de tipo didáctico. 
En total participan más de 600 artistas.

En el espectáculo de apertura se incluyó música, danza y teatro, 
actos que las familias yucatecas asistentes pudieron disfrutar.

Cultura para todos, prioridad 
del Gobernador, inauguran el 
Otoño Cultural desde Homún

Especial / La Revista 
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Campeche será sede de una 
Escuela de Béisbol, y para su 
apertura el gobernador Carlos 

Miguel Aysa González y el titular de 
la Oficina de la Presidencia para la 
Promoción y Desarrollo del Béisbol 
en México (Probeis), Edgar González 
Sabín, suscribieron un convenio de 
colaboración.

El acuerdo, por instrucciones del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, permitirá implementar el 
Programa integral para el avance 
académico y de educación física de 
excelencia especializada en béisbol, 
que además de crear el plantel para 
jóvenes peloteros incluye acciones 
de promoción, apoyo a escuelas 
infantiles, identificación de talentos 
y capacitación de entrenadores, entre 
otras.

Durante la reunión de trabajo, 
celebrada en Palacio Nacional, el 
gobernador Aysa González reconoció 
el respaldo que el mandatario 
nacional está otorgando a Campeche, 
y de manera especial, el apoyo que 
brinda para fomentar el deporte entre 
los niños y jóvenes con el propósito 
de que se forjen un mejor futuro.

Acompañaron al titular del Ejecutivo 
estatal, los secretarios General de 
Gobierno, Pedro Armentía López, y de 
Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello.

Becarios en la Ciudad de México

Por otra parte, el director de la 
Fundación Pablo García (FPG) Jorge 
Esquivel Ruiz, el secretario de 
Gobierno, Pedro Armentía López y 
la titular de la Representación del 
Estado de Campeche en la Ciudad de 

México, Adriana Ortega Hernández, 
se reunieron con estudiantes 
campechanos de la Casa “María 
Lavalle Urbina” en la capital del país, 
para presentar el Reglamento Interno 
Actualizado de beneficiarios de la 
beca de alojamiento.

La reunión con becarios fue en 
las oficinas de la Representación 
de Campeche en la Ciudad de 
México, donde en representación 
del Gobernador Carlos Miguel Aysa 
González, Armentía López exhortó 
a los jóvenes a aprovechar las 
oportunidades que el gobierno 
estatal pone a su disposición a través 
de la Fundación Pablo García.

Por su parte, Esquivel Ruiz presentó 
a los becarios el reglamento 
actualizado de acuerdo a las 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador y Probeis firman 
convenio para que Campeche 

tenga Academia de Béisbol

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González 
y el titular de la Oficina 
de la Presidencia para la 
Promoción y Desarrollo del 
Béisbol en México (Probeis), 
Edgar González Sabín, 
suscribieron un convenio 
de colaboración para que 
Campeche sea sede de una 
Escuela de Béisbol.
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disposiciones acordadas por las 
áreas jurídicas de la Representación 
del Estado de Campeche en Ciudad de 
México y la Fundación Pablo García, 
para los habitantes de la casa del 
campechano “María Lavalle Urbina, 
en la Ciudad de México.

Dijo que “el objetivo de este programa 
es becar a jóvenes campechanos con 
deseos de superación, brindándoles 
un espacio digno en el centro del país 

para que puedan cumplir con sus 
metas educativas”. Y explicó que dicho 
hogar cuenta dormitorios, baños, 
espacio de tareas y entretenimiento, 
cocina, comedor, sala y área de 
lavado, además del servicio de 
internet y cámaras de vigilancia para 
su seguridad.

Enfatizó que actualmente en la 
casa habitan 19 estudiantes, de 
los cuales 10 son hombres y nueve 
mujeres, quienes realizan estudios 
de licenciatura, maestría, doctorado 
o una especialidad en distintas 
instituciones de educación superior.

Recordó que es un proyecto que 
inició 30 julio 2013, con la firma del 
convenio en el cual la Fundación 
Pablo García se encarga del proceso 
de solicitud de aspirantes, recepción 
de documentación y asignación de la 
beca de alojamiento, mientras que 
a la Representación corresponde la 
parte operativa de la casa.

Por último, el funcionario estatal 
invitó a quienes estén interesados 
en aplicar a una beca de alojamiento 
para la casa “María Lavalle Urbina” 
en la Ciudad de México, a realizar 
el trámite de solicitud en línea en 
www.fundacionpablogarc ia .gob.
mx, especificando que la asignación 
dependerá de la disponibilidad de los 
espacios en la casa.

Autoridades se reúnen con 
estudiantes campechanos 
de la Casa “María Lavalle 
Urbina” en la capital del 
país, para presentar 
el Reglamento Interno 
Actualizado de beneficiarios 
de la beca de alojamiento.

El titular del Ejecutivo de Campeche, 
Carlos Miguel Aysa González y el 
coordinador General de Puertos 
y Marina Mercante, Héctor López 
Gutiérrez, evaluaron los avances de 
los trabajos de fortalecimiento de 
la infraestructura portuaria de la 
entidad y determinaron mantener 
permanente coordinación, dado el 
papel fundamental que el sistema 
tiene para la industria petrolera, 
turística, de comercio, servicios y 
proveeduría. El mandatario asistió 
a la reunión junto con el director 
general de la Administración 
Portuaria Integral de Campeche 
(Apicam), Carlos Ortiz Piñera.
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Quintana Roo se mantiene entre las 
10 entidades con mayor generación 
de empleos formales, según el 

Instituto Mexicano de Seguro Social (IMSS), 
lo que permite brindar más y mejores 
oportunidades de salir adelante a quienes 
viven en el estado.

“Con más de 11 mil empleos formales, 
generados en el primer trimestre de 2019, 
disminuimos las desigualdades en Quintana 
Roo. Juntos, empresarios y gobierno, 
trabajamos para mantener dinámica la 
economía y consolidar el mercado laboral. 
Tenemos claro que hay logros, pero aún nos 
falta mucho”, afirmó el gobernador.

Ejemplo de lo anterior es Cancún, que se 
ubica en el top de las 10 de las mejores 
ciudades para trabajar, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE) del Instituto Nacional de Geografía y 
Estadística (INEGI).

Por el dinamismo de su actividad turística 
y la generación de empleos formales con 
las prestaciones de ley, la capital de Benito 

Juárez compite con otras nueve ciudades, en 
su mayoría del norte del país.

Desde el inicio de su administración, el 
gobernador Carlos Joaquín trabaja para 
generar las condiciones para que haya más 
trabajos mejor pagados y acercar estas 
oportunidades a la ciudadanía a través de 
eventos como las ferias de empleo.

Estos eventos son organizados por la 
Secretaría de Trabajo y Previsión Social, a 
cargo de Catalina Portillo Navarro. Durante 
el año de 2019, se han realizado siete eventos 
en los que 196 empresas en conjunto han 
ofertado más de cinco mil plazas vacantes. 
Se han atendido a casi cinco mil buscadores 
de empleo, de los cuales dos mil 847 son 
hombres y dos mil 148 mujeres.

En este mes de octubre, se realizarán 
cuatro ferias de empleo: el miércoles 16 en 
Chetumal, el viernes 18 de octubre en Felipe 
Carrillo Puerto, el martes 22 de octubre en 
Playa del Carmen y el martes 29 de octubre 
en Cancún.

QUINTANA ROO 

“Con más de 11 mil 
empleos formales, 

generados en el 
primer trimestre de 
2019, disminuimos 
las desigualdades 
en Quintana Roo. 

Juntos, empresarios 
y gobierno, 

trabajamos para 
mantener dinámica 

la economía y 
consolidar el 

mercado laboral. 
Tenemos claro que 

hay logros, pero aún 
nos falta mucho”

Generación de empleos 
en Quintana Roo, a la alza 2.5% 

anualmente: Carlos Joaquín
Especial / La Revista 
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MALAKA
El cuerpo de una joven es encontrado flotando 

en la bahía de Málaga. Presenta un golpe y 
una profunda herida en la cabeza. Se trata 

de Noelia la hija de un importante empresario. 
La policía inicia la investigación para intentar 
encontrar al responsable de lo que a todas 
luces es un asesinato. Para ello asignan a dos 
investigadores: Blanca, recién llegada de Madrid 
pero originaria de la ciudad costeña. Está ahí 
en la búsqueda de nuevos aires, pero también 
para intentar reconciliarse con un pasado que 
la atormenta, que no le permite encontrar la 
felicidad. Está ahí para intentar redimirse a 
si misma. El otro agente es Darío, conocido 
también como “el Gato”, quien ha vivido toda su 
vida en el mismo sitio y que es sobre todo un 
producto de las intrincadas calles malagueñas 
en donde la inmigración proveniente de varios 
puntos del Mediterráneo ha contribuido al 
desarrollo de barrios en los que las diferentes 
culturas no solamente mezclan lo mejor de si, 
sino también todos las corrupciones propias 
de cada una encontrando en el tráfico de droga 
un punto en común pero también uno que les 
convierte constantemente en enemigos. Darío 
sirve como un punto de enlace entre el bajo 
mundo y el brazo de la ley, ambos divididos por 
una delgada línea cuya tendencia a romperse 
genera riesgos importantes. A la investigación 
se sumará Quino, un ex policía convertido 
en detective privado, cuya carrera se vino ha 
venido a menos a pesar de que mantiene intacto 
el olfato para los casos más complicados, es un 
hombre atormentado por el pasado y por una 
complicada vida familiar.

Malaka es un Thriller Policíaco, luminoso en 
términos visuales pero oscuro en cuanto a los 
infiernos personales que son develados en cada 
uno de los episodios.

ENTRETENIMIENTO 
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A partir de entonces se desarrolla una 
intensa y estupendamente escrita 
historia ambientada en una ciudad cuyo 
protagonismo es visible en cada una 
de las secuencias. Málaga se presenta 
como una ciudad llena de contrastes, de 
paradojas que le brindan personalidad: 
es costumbrista y moderna, es un refugio 
salvador para muchos que llegan a ella 
en la búsqueda de una vida mejor pero al 
mismo tiempo es un infierno en el que el 
origen cultural se transforma en facciones 
enfrentadas entre si. Es una ciudad 
con múltiples acentos pero en la que 
aquellos que aún conservan el andaluz 
encuentran dificultades para convivir con 
los recién llegados. La investigación del 
asesinato de la joven Noelia sacará todas 
las divergencias de la ciudad, mientras 
adentra al espectador en la caída libre 
de los protagonistas de la historia y el 
colapso de sus pequeños universos. Se 
trata de un Thriller Policíaco, luminoso 
en términos visuales pero oscuro en 
cuanto a los infiernos personales que son 
develados en cada uno de los episodios. 
Esa caída es narrada a través un pausado 
montaje, en el que la concatenación de 
escenas forma secuencias en la que 
los detalles cobran mucha importancia. 
Detalles que pueden presentarse en 
situaciones o bien en diálogos intensos, 
escritos con el objetivo de ahondar en 
los conflictos intra e interpersonales 
de los personajes de la trama. Al final 
el asesinato de la joven termina por 
ser solamente la punta de un filoso, 
duro y laberíntico iceberg sostenido 
por la corrupción policial, las guerras 
entre pandillas de narcotraficantes y la 
ambigüedad moral en la que viven quienes 
conforman al universo de la serie. 

Protagonizada por la maravillosa Maggie 
Civantos, un fantástico Salva Reina y el 
estupendo Vicente Romero, Malaka es 

una de esas series que con pequeñas dosis va construyendo un complejo 
y bien estructurado rompecabezas audiovisual en el que la violencia física 
convive con la emocional encontrando un balance perfecto para que 
ambas cuenten un drama humano y moderno, uno en el que el descenso 
hacía el noveno círculo del infierno parece ser inevitable para que desde 
ahí se comience un dantesco ascenso cuya cima está reservada solo 
para quien tenga las agallas, los arrestos y la capacidad para ser un 
sobreviviente. 
 
Malaka está disponible en la página de RTVE y es una muestra más de 
que la ficción española tiene mucho que decir en esta gran época para 
ver televisión. 

La maravillosa Maggie Civantos, un fantástico Salva Reina y el estupendo 
Vicente Romero, protagonizan Malaka, una de esas series que con pequeñas 
dosis va construyendo un complejo y bien estructurado rompecabezas 
audiovisual.



Semanario de Información y Análisis Político36

Batman es el superhéroe más 
popular del mundo. Su origen 
es probablemente el más difícil 

de todos. De niño vio morir a sus 
padres de una manera violenta y vil. 
El dolor que le causó ese episodio lo 
marcó de una manera definitiva. Ese 
fue el primer paso para convertirse 
en el enmascarado más temido por el 
crimen. La primera vez que apareció 
Batman fue en mayo de 1939 en el 
comic número 27 de Detective Comics. 
Sus creadores son Bob Kane y Will 
Finger. Desde ese año 6 generaciones 
han disfrutado de sus aventuras 
góticas.    

El pequeño Bruce Wayne pasó por 
mucho dolor al perder a sus padres. Su 
tutor se volvió su mayordomo Alfred. 
De la misma manera el Pingüino y 
el Espantapájaros fueron niños que 
sufrieron mucho. La diferencia es que 
Wayne escogió el lado luminoso y los 
otros dos se fueron al lado obscuro. 
Los tres personajes pueden justificar 
su manera de ser: fueron niños que 
sufrieron mucho. Pero acá vemos 
la importancia de elegir el camino 
correcto y no permitir que el mal se 
salga con la suya.

Batman no tiene la fuerza de 
Superman, ni la velocidad de Flash, 
ni puede nadar bajo el agua como 
Aquaman, tampoco tiene la magia de 
Zatanna, no cuenta con las habilidades 
de la Mujer Maravilla y sin embargo 
es el superhéroe favorito de todos 
¿Por qué sucede eso? Mi opinión es 
que todos podemos ser Batman. Las 
habilidades de Bruce son producto 
de un durísimo entrenamiento físico y 
mental. El enmascarado nos recuerda 
el valor de la perseverancia y de la 
voluntad.    

Las películas, comics, videojuegos, 
series de TV y montañas rusas 
de Batman demuestran el éxito 
económico del personaje. Solamente 
una película ha dejado perdidas y fue 
la de “Batman Forever” que la verdad, 
es de las peores películas que he visto. 
Recientemente Ben Affleck interpretó 
a Batman luchando contra Superman 
y Doom para luego fundar la liga de la 
justicia. Afortunadamente el abanico 
sigue abierto para poder seguir 
disfrutando de muchas aventuras más 
del superhéroe que nos representa a 
todos.

MUNDO GENERACIONAL 

BATMAN CUMPLE 80 AÑOS 

Por Edwin Carcaño Guerra
ecarcanog@gmail.com / 
Fb: edwincarcanoguerra
Instagram: @ecarcanog
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